

CHILE

Intervención del Enviado Especial del Ministro de Relaciones Exteriores,
Embajador Milenko Skoknic

Señor Presidente:

En primer lugar, deseo agradecer al Organismo Internacional de Energía Atómica por la realización de esta Conferencia Ministerial de Seguridad Nuclear. Sin duda, la gravedad y envergadura de la crisis nuclear en Japón ha conmocionado a la opinión pública y afecta directamente las funciones del Organismo. Por esta razón, mi país considera que esta reunión es de gran actualidad y esperamos con interés el resultado de las discusiones.

Renovamos nuestros sentimientos de solidaridad al gobierno y pueblo japonés ante la magnitud de esta desgracia y, a la vez, nuestra admiración por la serenidad y interés con que enfrentan el proceso de reconstrucción. Chile experimentó no hace mucho un sismo y maremoto que produjo enorme devastación y dolor. Sabemos del poder de la naturaleza y entendemos el sufrimiento del pueblo japonés.

Expresamos también nuestra satisfacción por reencontrarlo a Usted, señor Presidente, dirigiendo esta importante Conferencia, un distinguido representante de nuestra región latinoamericana y le ofrecemos nuestra plena colaboración en esta tarea.

En relación al tema que nos convoca, deseo realizar algunos comentarios generales:

- El accidente ocurrido en Fukushima revela que el Organismo debe fortalecer sus actividades en materia de seguridad nuclear y radiológica (safety). En este sentido, se requiere dar un mayor énfasis a esta área. No se trata, en ningún caso, de debilitar otras funciones del Organismo, pero dar la misma importancia a los tres pilares y al necesario equilibrio entre los mismos.
- Lamentablemente, hemos visto de la manera más elocuente las razones de la conocida máxima que señala que “un accidente nuclear en alguna parte es un accidente nuclear en todas partes”. Efectivamente, la crisis nuclear en Japón ha tenido consecuencias para todos los países, incluso para aquellos, como el nuestro, que no cuentan con energía nucleoelectrica en su matriz energética.
- Por otra parte, los parámetros de Seguridad Nuclear en el caso de Desastres Naturales (Nuclear Safety Standards/ NSS) deben ser elevados, y particularmente, se requiere mejorar la información disponible sobre las amenazas de maremotos. En este sentido, se debe fortalecer la coordinación con el CTBTO, especialmente en el sentido de explorar un eventual aprovechamiento de su sistema de alerta temprana en el marco del sistema internacional de vigilancia.
- Asimismo, consideramos que, en el complejo ambiente en el cual se desarrollan actividades nucleares, y tomando en cuenta el profundo impacto económico que puede tener un accidente relativamente improbable, se debería evaluar el establecimiento de un régimen de responsabilidad civil y de seguros en caso de

accidentes nucleares. Creemos que la reciente crisis nuclear nos ha demostrado la urgente necesidad de contar con un adecuado sistema de seguros que permita disminuir los costos de normalización, y a la vez contribuya a mejorar los sistemas de respuesta.

- Una conclusión que podemos sacar de este desafortunado accidente es que es necesario considerar de manera más integral el tema de la Seguridad Nuclear. Actualmente, los aspectos de Seguridad Nuclear y Radiológica (safety) son abordados de manera separada que los asuntos de Seguridad Física (Security).. En este sentido, deseamos destacar que el Jefe de Seguridad Nuclear del OIEA, precisamente ha participado ayer en un Seminario sobre Seguridad Nuclear Física (Security) en nuestro país. Esta presentación ha permitido, no solamente conocer mejor la situación generada por el accidente nuclear en Fukushima, sino que, precisamente, cómo enlazar mejor estos dos aspectos de la seguridad nuclear.
- Nos parece señor Presidente que se debe reformular la actual escala de medición de los accidentes nucleares. El hecho de que Fukushima y Chernobil hayan recibido los mismos grados confunde a la opinión pública. Una reformulación o ampliación o caracterización con otros criterios de la escala, permitiría determinar y comunicar con mayor precisión la verdadera gravedad y envergadura de un accidente nuclear.

Señor Presidente:

El tema que nos convoca esta semana es motivo de preocupación de la comunidad internacional, y nuestro país está siguiendo de cerca su evolución. Estamos ciertos que el admirable pueblo japonés será capaz de recuperarse de este grave accidente. Sin embargo, observamos que el impacto global es de un alcance impredecible y que el Organismo debe, no solamente seguir cumpliendo un rol fundamental en materia de seguridad nuclear , sino que fortalecer aún más sus competencias, preservando el equilibrio entre sus pilares estatutarios.

El Director General ha precisado ayer en su discurso inaugural las cinco áreas que deben ser reforzadas y planteado propuestas concretas para ello. Varias delegaciones han indicado igualmente otras medidas para adoptar de inmediato y en el corto plazo. Chile considera que todas estas propuestas deben ser analizadas e idealmente implementadas a la brevedad.

Para lograr este objetivo, es indispensable que los estados miembros participen activamente en las actividades del Organismo. Mi país se compromete desde ya a colaborar en este sentido.

Gracias Señor Presidente.